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Mission Recherche 

Job offer: postdoctoral Fellow 

 

Project Title: Transatlantic transfers of pragmatism. 
A Survey of Contemporary Transdisciplinary Conceptual Circulations 
 
Research Fields: Pragmatism, philosophy, history of social sciences 

Work Place: university of Nantes, Le Mans University 

Research Laboratory(ies): Centre Atlantique de philosophie EA 7463  and Temos CNRS FRE 2015 

UBL Research Department: ACCP – Arts, cultures, créations, patrimoines and CEI (Cognition, 
education, interaction)  

Head(s) of the Scientific Project: Bruno Gnassounou (Caphi, Nantes) , Nathalie Richard (Temos, 
Le Mans) 

Offer type: postdoctoral researcher (short term contract, 12 months, possibly once renewable) 

Hiring Institution: University Bretagne Loire 

Application deadline: September 15th 

Job Starting Date: October 1st / 15 

Environment  
 

The Université Bretagne Loire federates 7 universities, 15 “grandes écoles” and 5 research 
organisations in the West of France (Bretagne and Pays de la Loire). This community of universities 
and institutions aims to develop the scientific and academic potential of this territory at national and 
international level. 

The Caphi (Centre atlantique de philosophie, EA 7463) is a research laboratory in philosophy that 
covers the three sites of Nantes, Rennes and Brest. It has a long tradition of studying English, Classical 
and Analytical Philosophy. This recruitment is meant to reinforce this tradition. 

Temos, Temps,	 Mondes,	 Sociétés (CNRS FRE 2015) is a research laboratory in history at Angers, 
Lorient and Le Mans Universities with a tradition of interdisciplinary collaborations. The post-doc will 
join TEMOS “Axe 2”, on the history of knowledge and circulation of ideas.   

  

Mission (scientific project) 
 

After a disappearance of more than half a century of the international academic agenda, we have 
witnessed, from the 1980s and until today, a rather dramatic revaluation of the "pragmatist" thinking 
in philosophy but also in very diverse fields: in history, in sociology, in anthropology, in Science and 
Technology Studies and cognitive sciences, etc. So, over the last thirty years, this conceptual register, 
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most often labeled as "American", has been widely mobilized in Europe, where it has sometimes been 
presented as a way of thinking capable of initiating important epistemological innovations in the 
world. traditional intellectual frameworks, whether national or disciplinary. 

By what means and according to what logic did these "pragmatist" conceptions circulate between the 
United States and Europe? Who helped to export and import them? In what contexts? For what 
purposes? How have these theoretical propositions been discussed, assimilated, appropriated or 
repudiated? And why were they put on the agenda of the European social sciences, especially in 
France and Germany? In order to answer these questions, this research project proposes to mobilize 
a certain number of recently established archives in the United States and Germany. Their 
examination must make it possible to deal with problems that the conceptual history postulates 
without being able to solve them, such as the central idea of an "eclipse" of the current pragmatism 
between the years 1930 and 1980, coupled with that of a "resurgence "From pragmatism since this 
date: is there a conceptual hard core between the American pragmatism of the early 20th century and 
the" neo-pragmatism "promoted nearly seventy years later? In order to understand why and how 
"pragmatist" conceptions have circulated on both sides of the Atlantic in the contemporary period, it 
is necessary to have concrete entry points. According to the study of the texts and the references that 
they contain, one can make the hypothesis that an actor incarnates better than anyone the promotion 
of the "pragmatism" on the international scale from the years 1980 and until early 2000s; namely, the 
American philosopher Richard Rorty (1931-2007). Studying the intellectual and institutional trajectory 
as well as the international relations of this actor from his archives must make it possible to restore 
one of the main effective ways of these conceptual transmissions. On the other hand, in the same 
period, the German publisher Suhrkamp-Insel seems to have also been one of the main vectors of the 
importation into Europe of American concept productions presented as innovative which it has helped 
to translate and disseminate on a continental scale. 

In this period, the philosophical agenda was reconfigured in the United States under the invocation, 
by some of its members, of a restoration of the national pragmatist tradition capable of replacing the 
"analytical philosophy" presented as a practice over-professionalized, technician and depoliticized 
university. According to its leaders, in the front ranks of Rorty, this "neo-pragmatism" was articulated 
around three radical lines of reform: 1) the restoration of a civic dimension of philosophical activity, 2) 
the opening of philosophy to other disciplines, 3) the reconstruction of a dialogue with "continental" 
philosophy by a "historicist" rereading of the principal authors of Western philosophy in the 20th 
century. 

In direct response to these concerns and as a result of important transatlantic intellectual exchanges, 
the appropriations of the "pragmatist" referent multiplied in various national and disciplinary 
contexts. This survey proposes to analyze, through a focus on two different types of actors but both 
considered as determining (a US philosopher and a German publishing house), the performativity of 
the discourse promoting "pragmatism". Thus, one of the essential and paradoxical issues of this 
survey lies in the ability to understand the role of German-speaking and French-speaking actors in the 
transatlantic circulations of English-speaking pragmatist conceptions, in order then to question the 
nature of the conceptual shifts that have been operated since. 

Work plan over 12 months: 

Archives Research - France, United States, Germany. 
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The first three months of the postdoctoral contract will be devoted to research in French sources 
and in newly established archives, for example: 

1) The Richard Rorty Papers. This fund dedicated to one of the main international actors in the 
promotion of transnational pragmatism in the 1970s to the early 2000s contains a large number of 
documents in English, German and also in French. have never been exploited, including the many 
epistolary exchanges of the American philosopher with his European interlocutors: his foreign 
university partners, publishers, translators but also detractors. This material promises to provide 
crucial new data to understand the circulation of pragmatist ideas between Europe and the United 
States in the contemporary period. 

2) The fund of the German publisher Suhrkamp-Insel, and especially the collection of the STW 
pocket collection. Since the 1970s, this publishing house and its collections of philosophy and social 
sciences, has been one of the main vectors of the importation into Europe of American theoretical 
productions. The review of the archives will expose certain editorial logics on these contemporary 
conceptual circulations. 

A publication and a workshop 

The next nine months will be devoted to the analysis of these archives by confronting them with the 
existing literature. A number of interviews with European mediators of pragmatism in philosophy and 
social sciences (such as Hans Joas, Louis Quéré and Gérard Noiriel) may constitute another type of 
mobilizable sources. The results of this survey will be the subject of an article in a peer-reviewed 
journal, for example, in the journal Igitur  supported by the Caphi. 

A workshop at the University of Le Mans on the import of pragmatism into philosophy and the 
human and social sciences in France. Intended to trigger the reflexive interest of researchers, this 
meeting  will aim to present the interventions of French-speaking researchers from various 
disciplinary backgrounds and will propose a historical and epistemological perspective by questioning 
the idea, often expressed, of a reconfiguration of social science practices through the promotion of 
pragmatism. 

Required Profile 
Doctor (PhD) in philosophy or in the history of science, maximum 3 years of experience after thesis 
defense1. An international experience in research is required (during or after Doctorate). Candidates 
must not have supported their thesis in the hiring institution and not previously worked in the host 
research unit.	

- Skills in Philosophy, Epistemology, History of Science, History of Knowledge 
- Adapted language skills (English, fluent French, if possible German) 
- Skills in archive analysis 
- Knowledge of French and American academic circles 

Usefull References 
http://caphi.univ-nantes.fr/ 

																																																													
1	The	thesis	defense	must	have	taken	place	after	31/08/2014,	except	in	rare	exceptions.	Periods	of	sickness,	
maternity	or	parental	leave	shall	not	be	counted	in	this	3	years	period.	
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http://temos.cnrs.fr/ 

How to apply	? 
Please send the following documents by email to : à bruno.gnassounou@univ-nantes.fr et  
Nathalie.Richard@univ-lemans.fr  cc to UBL “mission recherche” recherche@u-bretagneloire.fr]	: 

§ Short Curriculum Vitae and a covering letter showing your interest and especially addressing 
your professional prospect. 

§ A list of your major works (2 pages max.) : scientific publications, patents and others scientific 
productions 

§ Letters of recommendation (not required)  
§ A copy of your PhD diploma2  

The general selection process is described here : https://u-
bretagneloire.fr/dossiers/postdoc/candidatures  

Audition of the candidates by a panel including the two promoter of the postdoc projects and heads 
of the two research departments of the UBL supporting the project (CEI and ACCP)   September 24  

Further information 
Annual Gross Salary : 29400 € 

This Fellowship is funded by the université of Nantes 

  

																																																													
2	For	doctors	graduated	from	a	French	establishment,	a	link	to	the	thesis	notice	in	the	SUDOC	Catalogue	or	the	
French	official	portal	Theses.fr	is	sufficient.	
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Offre de recrutement	: chercheur postdoctorant 

 

TITRE DU PROJET:  
Transferts transatlantiques du pragmatisme. 
Enquête sur des circulations conceptuelles transdisciplinaires contemporaines 
 

Thème de recherche :  Pragmatisme, philosophie, histoire des sciences sociales 

Lieu de travail : Université de Nantes, Université du Mans 

Unité(s) de recherche	: Centre Atlantique de philosophie EA 7463  et Temos CNRS FRE 2015 

Département(s) de Recherche UBL de rattachement	 : ACCP – Arts, cultures, créations, 
patrimoines et CEI – Cognition, Education, Interactions.  

Responsable(s) scientifique(s) du projet	: Bruno Gnassounou, Nathalie Richard 

Type d’offre : chercheur contractuel (CDD 12 mois, renouvelable	éventuellement	une	fois) 

Etablissement employeur	: Université de Nantes 

Date limite de candidature	: 15 septembre 

Date prévisionnelle de prise de poste	: 1er/15 octobre 

 

Environnement 

  
L’Université Bretagne Loire fédère 7 universités, 15 grandes écoles et 5 organismes de recherche de 
Bretagne et Pays de la Loire. Cette communauté d’universités et établissements (ComUE) a pour 
objectif de développer le potentiel scientifique et académique de ce territoire au niveau national et 
international. 

Le Caphi (Centre atlantique de Philosophie, EA 7463)  est un laboratoire de recherche en philosophie 
qui s’étend sur les trois sites de Nantes, Rennes et Brest. Il a une longue tradition d’étude en 
philosophie de langue anglaise, classique et analytique qu’il s’agit de renforcer par ce recrutement. 

Le	laboratoire	TEMOS,	Temps,	Mondes,	Sociétés	(CNRS	FRE	2015)	regroupe	des	enseignants-
chercheurs	et	des	personnels	d’appui	à	la	recherche	des	universités	d’Angers,	Bretagne	Sud,	du	Mans	
et	du	CNRS.	Certains	de	ses	objets	d’étude	sont	pluridisciplinaires	d’où	des	collaborations	
nombreuses	avec	d’autres	disciplines	:	lettres,	droit,	science	politique,	géographie,	sciences	du	
vivant,	médecine,	environnement.	Le	post-doctorant	travaillera	dans	le	cadre	de	l’axe	2	consacré	à	
l’histoire	des	savoirs	et	à	leur	circulation. 



	

[Logos	établissement	
recruteur]	 [Logo	co-financeur]	

	 	 	

6	
Mission Recherche 

 Mission (projet scientifique) 
 
Après une disparition de plus d’un demi-siècle de l’agenda universitaire international, on a pu 
assister, à partir des années 1980 et jusqu’à aujourd’hui, à une revalorisation assez spectaculaire 
du mode de pensée « pragmatiste » en philosophie mais aussi dans des champs disciplinaires 
très variés : en histoire, en sociologie, en anthropologie, dans les Science and Technology 
Studies et les sciences cognitives etc. De sorte que, ces trente dernières années, ce registre 
conceptuel le plus souvent étiqueté comme « américain » a été largement mobilisé en Europe 
où on l’a parfois présenté comme un mode de pensée capable d’initier d’importantes 
innovations épistémologiques à l’intérieur des cadres intellectuels traditionnels, qu’ils soient 
nationaux ou bien disciplinaires. 

Par quels biais et selon quelles logiques ces conceptions « pragmatistes » ont-elles 
circulé entre les Etats-Unis et l’Europe ? Qui a contribué à les exporter et à les importer ? Dans 
quels contextes ? Dans quels buts ? Comment ces propositions théoriques ont-elles été 
discutées, assimilées, appropriées ou bien répudiées ? Et pourquoi ont-elles été mises à l’agenda 
des sciences sociales européennes, tout particulièrement en France et en Allemagne ? Afin de 
répondre à ces questions, ce projet de recherche propose de mobiliser un certain nombre de 
fonds d’archives récemment constitués aux Etats-Unis et en Allemagne. Leur examen doit 
permettre de faire face à des problèmes que l’histoire conceptuelle postule sans pouvoir les 
résoudre, comme l’idée centrale d'une « éclipse » du courant pragmatisme entre les années 1930 
et 1980, couplée à celle d’une « résurgence » du pragmatisme depuis cette date : existe-t-il un 
noyau dur conceptuel entre le pragmatisme américain du début du 20e siècle et le « néo-
pragmatisme » promu près de soixante-dix ans plus tard ? Afin de comprendre pourquoi et 
comment les conceptions « pragmatistes » ont circulées de part et d’autre de l’atlantique dans 
la période contemporaine, il est nécessaire de disposer de points d’entrée concrets. D’après 
l’étude des textes et des références qu’ils contiennent, on peut faire l’hypothèse qu’un acteur 
incarne mieux que quiconque la promotion du « pragmatisme » à l’échelle internationale à partir 
des années 1980 et jusqu’au début des années 2000 ; à savoir, le philosophe états-unien Richard 
Rorty (1931-2007). Etudier le parcours intellectuel et institutionnel ainsi que les relations 
internationales de cet acteur à partir de ses archives doit permettre de restituer l’un des 
principales voies effectives de ces transmissions conceptuelles. D’autre part, dans la même 
période, la maison d’édition allemande Suhrkamp-Insel semble avoir elle aussi été l’un des 
principaux vecteurs de l’importation en Europe des productions conceptuelles états-uniennes 
présentées comme innovantes et qu’elle a contribué à traduire et à diffuser à l’échelle 
continentale. 

Dans cette période, l’agenda philosophique s’est reconfiguré aux États-Unis sous 
l’invocation, par certains de ses membres, d’une restauration de la tradition pragmatiste 
nationale capable de se substituer à la « philosophie analytique » présentée comme une pratique 
universitaire sur-professionnalisée, technicienne et dépolitisée. D’après ses animateurs, aux 
premiers rangs desquels Rorty, ce « néo-pragmatisme » s’articulait autour de trois lignes de 
réforme radicales : 1) la restauration d’une dimension civique de l’activité philosophique,  2) 
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l’ouverture de la philosophie aux autres disciplines, 3) la reconstruction d’un dialogue avec la 
philosophie « continentale » par une relecture « historiciste » des principaux auteurs de la 
philosophie occidentale au 20e siècle. 

En écho direct à ces préoccupations et par suite d’importants échanges intellectuels 
transatlantiques, les appropriations du référent « pragmatiste » se sont multipliées dans des 
contextes nationaux et disciplinaires variés. Cette enquête propose d’analyser, par une 
focalisation sur deux types d’acteurs différents mais tous deux jugés déterminants (un 
philosophe états-unien et une maison d’édition allemande), la performativité du discours de 
promotion du « pragmatisme ». De sorte que l’un des enjeux essentiels et à première vue 
paradoxal de cette enquête réside dans la capacité à comprendre le rôle d’acteurs 
germanophones et francophones dans les circulations transatlantiques des conceptions 
pragmatistes anglophones, afin, ensuite, d’interroger la nature des déplacements conceptuels 
qui ont été opérés depuis.  

 
Plan de travail sur 12 mois : 
 

Recherches en archives - France, États-Unis, Allemagne.  
Les trois premiers mois du contrat postdoctoral seront consacrés à une recherche dans 

les sources françaises et dans des fonds d’archives récemment constitués, par exemple :  
1) Les Richard Rorty Papers. Ce fonds dédié à l'un des principaux acteurs 

internationaux de la promotion du pragmatisme à l'échelle transnationale dans les années 1970 
jusqu’au début des années 2000 contient notamment une grande quantité de documents en 
anglais, en allemand et aussi en français qui n'ont jamais été exploités, dont les nombreux 
échanges épistolaires du philosophe américain avec ses interlocuteurs européens : ses 
partenaires universitaires étrangers, éditeurs, traducteurs mais aussi détracteurs. Ce matériel 
promet de fournir de nouvelles données déterminantes pour comprendre la circulation des idées 
pragmatistes entre l'Europe et les États-Unis dans la période contemporaine. 

2) Le fonds de l’éditeur allemand Suhrkamp-Insel, et tout particulièrement le 
fonds de la collection de poche STW. Depuis les années 1970, cette maison d’édition et ses 
collections de philosophie et de sciences sociales, a été l’un des principaux vecteurs de 
l’importation en Europe des productions théoriques états-uniennes. L’examen des archives 
permettra d’exposer certaines logiques éditoriales sur ces circulations conceptuelles 
contemporaines.  

 
Une publication et une journée d’étude 
Les neuf mois suivant seront consacrés à l’analyse de ces archives en les confrontant 

avec la littérature existante. Un certain nombre d’entretiens avec des médiateurs européens du 
pragmatisme en philosophie et en sciences sociales (tels que Hans Joas, Louis Quéré et Gérard 
Noiriel) pourront constituer un autre type de sources mobilisables. Les résultats de cette enquête 
feront l’objet d’un article dans une revue à comité de lecture, par exemple, dans la revue Igitur 
portée par le Caphi.  
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Une journée d’étude à l’université du Mans sur l’importation du pragmatisme 
dans la philosophie et les sciences humaines et sociales en France. Destinée à susciter 
l’intérêt réflexif des chercheurs, cette journée d’étude visera à présenter les interventions de 
chercheurs francophones venus d’horizons disciplinaires variés et proposera une mise en 
perspective historique et épistémologique en interrogeant l’idée, souvent exprimée, d’une 
reconfiguration des pratiques des sciences sociales par la promotion du pragmatisme. 

Profil recherché 
Docteur en philosophie ou en histoire des sciences, avec au maximum 3 ans d’expérience après 
l’obtention de son doctorat3, disposant d’une expérience de recherche à l’international (durant ou 
après son doctorat)4, n’ayant pas soutenu sa thèse au sein de l’établissement de recrutement et 
n’ayant pas déjà travaillé dans l’unité de recherche d’accueil. 

Compétences attendues 

- Compétences en philosophie, en épistémologie, en histoire des sciences et des savoirs 
- Compétences linguistiques adaptées (anglais, français, si possible allemand) 
- Compétences en analyse des archives 
- Compétences en connaissance des milieux universitaires français et états-uniens 

Références utiles 
http://caphi.univ-nantes.fr/ 

http://temos.cnrs.fr/ 

Dossier de candidature 
Pour candidater à cette offre, veuillez transmettre les éléments suivants à bruno.gnassounou@univ-
nantes.fr et  Nathalie.Richard@univ-lemans.fr  avec copie à la mission recherche de l’UBL 
recherche@u-bretagneloire.fr]	: 

§ Un CV court et une lettre de motivation qui aborde notamment votre projet professionnel 
§ Une liste de vos principaux travaux réalisés (2 pages max.) : publications scientifiques, 

brevets et autres productions scientifiques 
§ D’éventuelles lettres de recommandations  
§ Une copie de votre diplôme de doctorat5 

																																																													
3	Durée	appréciée	au	1/9/2018	:	la	date	de	soutenance	doit	être	postérieure	au	31/08/2015,	sauf	dérogation	
exceptionnelle.	Les	périodes	de	congés	pour	maladie,	maternité	ou	parentalité	ne	sont	pas	comptées	dans	
cette	durée.	
4	Cette	expérience	de	recherche	peut	être	une	mobilité	de	quelques	mois	durant	le	doctorat,	une	cotutelle	
internationale	de	thèse,	un	doctorat	réalisé	entièrement	à	l’étranger,	un	précédent	postdoc	à	l’étranger	après	
un	doctorat	en	France.	En	cas	d’expérience	internationale	uniquement	pré-doctorale,	il	s’agira	d’évaluer	s’il	
s’est	agi	d’une	véritable	expérience	de	pratique/initiation	à	la	recherche	(stage	dans	un	laboratoire).	En	cas	de	
doute,	l’éligibilité	de	la	candidature	sera	décidée	par	le(s)	directeur(s)	du/des	Département(s)	de	recherche	
concerné(s).	
5	Pour	les	titulaires	d’un	doctorat	soutenu	dans	un	établissement	français,	un	lien	vers	la	notice	de	votre	thèse	
dans	le	catalogue	SUDOC	ou	le	portail	officiel	Theses.fr	suffit.	
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Vous trouverez la description du processus général de sélection sur la page suivante	:  
https://u-bretagneloire.fr/dossiers/postdoc2018/candidatures 

Sélection des candidats sur audition par un jury composé des deux encadrants du projet et de 
responsables des deux départements UBL impliqués (CEI et ACCP) le 24 septembre   

Informations complémentaires 
Salaire brut annuel	: 29400 euros 

Ce poste est financé par l’Université de Nantes 

 

 


